



Les Paniers Marseillais  
Une autre économie est possible...

## **RAPPORT D'ACTIVITE 2016 des Paniers Marseillais**

La mission première des Paniers Marseillais (PAMA) est la pérennisation et l'essor des 29 Paniers de Quartier (PdQ) et aussi des maraîchers et producteurs qui les fournissent. Pour cela, le CA, actuellement composé de cinq maraîchers, deux producteurs et six adhérents définit les orientations de l'association mises en place en collaboration avec la salariée, Agnès Kenedi Haincaud qui nous a rejoint en juillet 2016 suite au départ de Nicolas Brumauld.

L'action de l'année qui vient de s'écouler a principalement porté sur la « redynamisation » du réseau en renforçant la plupart des liens du réseau : entre chaque panier et les PAMA, au sein même de certains paniers, entre paniers et maraîchers et aussi les liens inter paniers avec la nouvelle initiative « les Cafés des paniers ». Une part importante de notre réflexion a aussi porté sur la pérennité de notre modèle économique et notamment du poste de salarié face à la suppression des subventions publiques. Finalement, la proposition de projet pour l'année future porte sur le développement de l'accès aux produits hors maraîchage à l'ensemble des paniers.

## **I – L'accompagnement des Paniers de Quartier (PdQ)**

Les PAMA ont accompagné de près la vie des PdQ. Notre réseau, élément essentiel de notre structure, a permis de faciliter grandement la création et la fusion de PdQ ainsi que le remplacement et le changement de maraîchers, voire le changement de lieu de distribution. Cet accompagnement passe par des liens forts entre PAMA et PdQ, mais aussi entre PdQ.

### **• Les liens PAMA - PdQ**

La redynamisation des liens entre les PAMA et chaque PdQ s'est faite par la visite de chaque PdQ à l'exception de « Bon Terroir » par la salariée accompagnée d'au moins un administrateur. Ce lien est essentiel pour l'échange d'informations entre PAMA et PdQ. Cela permet aux PAMA de proposer un accompagnement au plus près des attentes des adhérents comme des responsables des PdQ, de présenter les animations proposées par les PAMA et bien sûr d'être à l'écoute d'initiatives nouvelles émanant des PdQ.

### **• Les créations de Panier et les fusions**

Au 31 décembre 2016, l'association compte 29 Paniers de Quartier compte tenu des fusions et des créations survenues dans l'année. Le Panier de Ste-Anne Cité Radieuse, après 8 mois d'ouverture, s'est constitué en association lors d'une Assemblée Générale chaleureuse le 29 septembre 2016 avec près de 50 participants. Le Panier des Calanques et le Panier du Roy d'Espagne ont fêté leur fusion pour devenir le Panier des Calanques du Roy d'Espagne (PCRE). Finalement, suite à l'expérimentation de 2015 avec des étudiants de l'école Centrale, un petit groupe continue à s'approvisionner en paniers de légumes bios auprès de Thierry Gozzerino. Les PAMA vont se rapprocher d'eux afin de leur proposer d'adhérer.

### **• Les changements de maraîchers**

Fin décembre 2016, Jean-Michel et Marie Rol sont partis vers de nouveaux horizons. Le Panier d'« Endoume Lices » est assuré en intérim par Christian Rioussel. Le Panier de « Vauban » fait une pause hivernale pour une reprise espérée mi-mai avec un nouveau maraîcher.

Les Paniers de St-Jérôme et d'Allauch « 1001 saveurs » ont changé de maraîcher et de jour de distribution au renouvellement de contrat début novembre. Thierry Gozzerino leur distribue les légumes les mardis soirs.

Le Panier de « l'Estaque » s'est enrichi des consommateurs anciennement Longo Maï. Il fut d'abord distribué par Marie et Jean Michel Rol puis repris par Claude Teyssier début 2017.

### **• Liens inter paniers : Les « Cafés des Paniers »**

Les « Cafés des Paniers » sont des rencontres ouvertes à tous les adhérents visant à échanger sur la mutualisation des savoirs et des pratiques entre PdQ. Ils sont nés le 4 juin 2016 à l'initiative du récent Panier de Ste-Anne Cité radieuse. Les Cafés des paniers ont lieu tous les 2 - 3 mois, le samedi matin, en proximité d'un lieu de distribution de PdQ, dans un cadre convivial, le plus souvent un café. Ils ont réuni en moyenne une dizaine de participants de différents PdQ : Plaine du Mont, Elémir, Vauban, Ste-Anne, Rotonde, Chanot Allauch, La Calade. Ces animations qui renforcent notre réseau ont vocation à perdurer.

### **• La communication sur les Paniers**

Face à la stagnation du nombre d'adhérents et la concurrence d'autres circuits de distribution, la communication et la visibilité des PdQ et des PAMA sont des éléments essentiels pour le maintien et l'essor de notre réseau. Grâce aux échanges avec une dizaine

d'adhérents et au talent graphique de notre administrateur Paul Lombard, les PAMA ont offert à chaque PdQ lors du pot du nouvel an du 28 janvier 2017 une banderole commune permettant d'être clairement identifié par le voisinage.

Les PdQ sont aussi actifs dans leur communication, à l'image du panier de « Gaston » qui a valorisé à son AG de décembre 2016 le film réalisé par l'un de ses administrateurs sur les distributions avec des prises de vue chaque semaine. Lien de la vidéo finale : <https://youtu.be/2PzhZ-23xYE> et lien du teaser: <https://youtu.be/SvhLFC8AFQ8>.

Finalement, la venue de journalistes sur les fermes de certains maraîchers du réseau a eu des retombées très favorables, avec notamment l'arrivée de nombreux adhérents en panier d'essai.

## **II – L'accompagnement des Producteurs**

### **• Le groupe des Maraîchers**

Début 2016, les PAMA comprenaient huit maraîchers : Robert Roussier, Claude Teyssier, Christian Rioussset, Marie-Claude Mercadal, Thierry Gozzerino, Loïc Péré et Bruno Knipping, et le couple Rol, mais ce dernier nous a quitté et ne sera pas avec nous en 2017. Ce réseau solidaire a notamment permis de palier efficacement le départ du couple Rol.

Afin d'assurer la dynamique des liens entre eux et d'échanger sur leur préoccupations, les maraîchers se sont réunis le samedi 15 octobre 2016. Parmi ces préoccupations il y a notamment celle de la relève de plusieurs maraîchers approchant de la retraite. Christian Rioussset, maraîcher administrateur des PAMA, a eu ces mots suite à leur première rencontre : « Il semblerait que la tendance s'inverse avec peut-être bientôt un plus grand nombre de groupes à pourvoir que de maraîchers à satisfaire. Pourra-t-on enfin faciliter la tâche de ceux qui, par nécessité économique, s'usent la santé et prennent des risques sur la route pour desservir plusieurs groupes à effectifs faibles le même jour...? L'esprit de groupe a été conforté en terminant la soirée par un restaurant sobre mais festif. »

Tous les maraîchers doivent faire face à des aléas climatiques. En octobre 2016, Loïc Péré a été touché par de fortes inondations. La solidarité s'est organisée aux seins de ses Paniers, tant en acceptant des paniers plus petits durant quelques semaines qu'en lui remettant des dons d'adhérents consommateurs. Loïc n'a pas eu recours au fond de solidarité des PAMA.

Afin d'entretenir le lien avec leurs adhérents, les maraîchers des PAMA organisent une journée portes ouvertes pour leurs groupes une fois l'an autour des beaux jours.

### **• Les producteurs non maraîchers et les distributions mutualisées**

La pérennisation des PdQ passe aussi par la possibilité de s'approvisionner en produits autres que maraîchage, toujours issus de l'agriculture biologique. Certains de ces produits sont distribués en mme temps que les paniers de légumes, d'autres sont distribués sur un lieu centralisé le samedi matin.

Depuis le déménagement mi-2015 du lieu des distributions mutualisées de la rue St-Pierre à l'œuvre Timon David d'Endoume, il existe une baisse des volumes de commandes pour la plupart des producteurs à l'exception des Tommes de brebis du GAEC de Montredon, des farines, céréales et huiles d'olives du Domaine d'Oliversion et des agrumes d'Aliméa.

A l'été 2016, en préparation de la nouvelle saison 2016-2017, un bilan a été réalisé soulignant le plaisir des producteurs et l'intérêt d'adhérer et de distribuer en circuit-court.

Cela a aussi été l'occasion pour eux d'exprimer leur inquiétude quant à la baisse des volumes de commandes et de rappeler le rôle essentiel des référents produits.

Grâce à la collaboration d'adhérents et de Clément Dumas, administrateur PAMA, un « Catalogue des producteurs » imprimé et sous livret (porte document) a été créé et remis à chaque PdQ à la première distribution d'octobre 2016. Ce document est évolutif. Il est appelé à être complété par les adhérents quand ils contractualisent avec un producteur afin de le valoriser au sein de l'ensemble des Paniers. Actuellement plus d'une cinquantaine de types de produits sont distribués : Viandes : bœuf, veau, porc (viande fraîche et salaison), agneau, pintade, canard, chapon, poularde, poulet, œufs, poisson frais sauvage, poisson de fermes aquatiques bio. Produits laitiers : tomme de brebis, fromages de chèvre, fromages de vache frais, affinés, yaourt et lait Fruits : agrumes, kiwi, cerises, abricots, pommes, poires, raisins. Jus de Fruits : pommes, raisin, abricot (nectar), poire (nectar), sève de bouleau, argousier, pétillant de pomme, cidre, vin rouge, vin rosé, vin blanc, bières artisanales. Fruits transformés : huiles d'olives, produits d'olives, délices de petits fruits, produits à base de châtaignes. Produits à base de céréales: pain, céréales, farines, biscuits. Et aussi : fleurs, huiles cosmétiques, eaux florales, eaux aromatiques, miel, produits ménagers, safran,

Afin de rendre ces rendez-vous avec les producteurs plus conviviaux, plusieurs adhérents ont créé en novembre 2016, une « pause convivialité », proposée lors de chaque distribution avec café, thé, rooibos et petits biscuits. Les boissons sont à « prix en conscience » et comptabilisées sous forme de dons. La distribution de fin d'année (17/12) a été l'occasion d'accueillir des producteurs venant peu fréquemment et d'ouvrir le réseau à davantage de producteurs.

Cette volonté des PAMA depuis plusieurs années d'accueillir de nouveaux producteurs s'est concrétisée par la clarification de la « démarche d'accueil des producteurs ». En 2015-2016, la service civique volontaire et le CA en place avaient étudié les critères d'admission. A l'automne 2016 le CA a proposé un document précisant les étapes d'entrée aux PAMA (téléchargeable en ligne et diffusé aux responsables de PdQ) par notamment une visite à la ferme, la copie de la certification biologique et le passage devant une commission ad hoc. Pour 2017, un des enjeux de l'association sera d'accompagner la réflexion et l'étude de faisabilité d'autres options de mutualisation des commandes, par exemple une distribution itinérante, permettant de généraliser la livraison des produits hors maraîchage lors des distributions de chaque PdQ et venant élargir l'offre de produits biologiques.

#### • Une interface de commandes en ligne

En 2015 un travail de création d'un outil de commande en ligne a débuté afin de faciliter l'accès aux produits mutualisés et donc d'augmenter les volumes des commandes tout en diminuant le travail des référents et du salarié des PAMA.

A l'automne 2016 trois réunions ont eu lieu entre les adhérents intéressés et « Tout Nat' », association partenaire déterminant le choix du programme : AMAPK (et non plus AMAPJ). Initialement prévue pour être opérationnelle en 2016, la phase de test débutera au 1er semestre 2017 pour une mise en service généralisée espérée en septembre 2017.

#### • Les produits finis sous la marque « Paniers Marseillais »

L'association en partenariat avec la conserverie Ferrigno avait créé une soupe de poissons faite avec les légumes de nos maraîchers. La fin du stock vient d'être écoulee, apportant des recettes à l'association qui réalise une petite marge. Ce partenariat n'a pas été renouvelé.

### **III – Les rencontres et animations au sein du réseau**

#### **• La rencontre consommateurs – producteurs**

Comme chaque année, nous avons organisé le 12 mars 2016 une rencontre entre l'ensemble des maraîchers du réseau et des représentants de l'ensemble des PdQ (au café Dar Lamifa, rue d'Aubagne). Elle a permis un échange direct entre tous les maraîchers et les Paniers de quartiers représentés par une trentaine de personnes. Toutes les difficultés rencontrées sont mises à plat, discutées collectivement, de même que les diverses solutions et innovations pour le bénéfice de tous.

#### **• La Fête annuelle**

Pour cette 9<sup>ème</sup> édition de la Fête annuelle du réseau des Paniers Marseillais, le Centre Culturel de Luminy et le CROUS de Luminy ont mis gracieusement à disposition un espace de plein-air pour accueillir la fête toute la journée. C'est dans cette ambiance champêtre, à deux pas du site naturel des Calanques, que les quelques 120 adhérents et étudiants ont pique-niqué en famille et entre amis, avec des maraîchers du réseau et cinq producteurs : Morgane du GAEC de Montredon (tomme de brebis), le GAEC de Ste-Luce (fromages de vache), Frédéric du domaine d'Oliversion (huile d'olives, olives noires et vertes, farines de céréales anciennes de Provence), Maxime et Roxanne de la Ferme du Gaou (viandes d'agneau), l'EARL Les deux Rives (viandes de porc et volailles), et Marie Christine du Domaine d'Aragon (des « délices » d'arbousiers et de framboise).

Les producteurs qui ont fait le déplacement étaient ravis de leur journée, véritable moment d'échanges avec les adhérents, sans contrainte de temps. Les producteurs ont parlé de leur cœur de métier et échangé avec leurs adhérents, plus longtemps qu'à l'accoutumée. C'est également un des rares moments de l'année où tous nos producteurs peuvent se rencontrer. Divers ateliers ont rythmé la journée : atelier de peinture fabriquée à base de jus de légumes, atelier cirque pour les enfants, initiation à l'escalade sur le mur d'entraînement de la Cité U de Luminy, atelier de jeux de société, visite et découverte du Jardin Communautaire animé par le Centre Culturel de Luminy.

La réussite de la fête tient aussi à l'implication des administrateurs du réseau, ainsi qu'à une équipe d'adhérents qui ont, en amont et le jour même, assuré l'accueil, l'animation et la promotion de l'agriculture biologique. Le réseau des PAMA a ouvert les festivités par un apéritif offert. S'en est suivi des discours émouvants pour saluer le travail réalisé par le salarié depuis 5 ans qui est parti vers de nouveaux horizons, et accueillir la nouvelle salariée. La co-présidente a rappelé les enjeux sociaux, économiques et écologiques du réseau pour les années à venir.

Merci à tous les bénévoles sans lesquels cette fête n'aurait pu avoir lieu et aux producteurs présents à ce moment privilégié dans la vie des PAMA.

Rendez-vous la prochaine fête pour l'anniversaire des 10 ans du réseau le dimanche 24 septembre 2017. La préparation de cette fête a déjà débuté par plusieurs rencontres entre adhérents à l'automne 2016, et des visites de sites possibles par un duo d'adhérentes.

#### **• Les Ateliers participatifs thématiques**

- Atelier sur les produits, accueil producteurs le 6 octobre

Cet atelier a été maintenu malgré la pluie et très peu de participants. Les pistes de réflexion qui ont nourri les échanges ont été intégrées au document « Compilation des pistes en vue de la stratégie économique ».

**- Cycle de réflexions sur la stratégie économique, quatre rendez-vous : 18/10, 15/11, 13/12 et 28/01 (Pot du nouvel an)**

Suite au changement politique de nos partenaires publics, l'obtention des subventions devient incertain. Le CA décide de suivre un accompagnement (DLA chez ESIA) et met en place un processus de consultation de ses adhérents pour pérenniser son modèle économique reposant sur un poste de salarié. Quatre axes se dégagent : recréer des liens avec des financeurs potentiels ; réduire les dépenses ; diversifier les sources de financement, augmenter le volume du chiffre d'affaire. Une compilation des contributions a été rédigée et rediscutée par les administrateurs. La prochaine AG permettra de valider les pistes de financements les plus pertinentes.

## **IV - Formation**

Lundi 26 septembre, le co-président et la salariée ont suivi une formation sur la campagne nationale « produire à tout prix ? Manger à quel prix? ». Cette journée était proposée par la confédération paysanne en présence de nombreux partenaires agricoles alternatifs, dont ceux du pôle Inpact Paca. La concrétisation de cette campagne sera le 8 avril 2017 en un carnaval paysan et citoyen, l'Agro parade.

L'association s'est inscrite, suite à sa journée « finances » du 24 août, à deux formations proposées par ESIA, financeur solidaire pour l'emploi. L'association a bénéficié du dispositif local d'accompagnement (DLA) lui offrant ces modules thématiques « stratégie de développement », par Samson Imache (4 jours) et « levée de fonds privés », par Mireille Jallet (5 jours). Ces modules se sont déroulés d'octobre à décembre avec le suivi de la co-présidente et d'une adhérente, et ponctuellement de quatre administrateurs et/ou adhérents, en plus de la salariée. Les comptes-rendus et documents supports de ces formations sont accessibles au local de l'association pour celles et ceux qui souhaitent les consulter.

## **V - Communication**

**• Potimessage, le journal numérique du réseau**

Créé en mars 2013 sous forme numérique, cet outil relaye l'actualité des PAMA afin de rapprocher l'ensemble des membres du réseau, consomm'acteurs, maraîchers et producteurs. Le Potimessage est composé de cinq rubriques : sur le feu ; on l'a fait ; plein champ ; y a pas que nous ; à lire – à écouter – à voir. En 2016, six journaux numériques (numéros 19 à 24) ont été diffusés aux responsables des PdQ qui les relayent auprès de leurs adhérents, aux producteurs et aux partenaires inscrits directement sur la liste de diffusion. La reconstitution d'un comité de rédaction est vivement souhaitée car il ne repose plus actuellement que sur la salariée avec des contributions ponctuelles d'adhérents ou administrateurs.

Chaque PdQ possède ou développe ses propres outils de communication dématérialisés vers les adhérents. A savoir : les PAMA proposent aussi une interface commune (spip) pour la

création d'un blog simple et d'une news letter utilisables avec une formation rapide. La prise en main se fait en fonction des souhaits des responsables du Panier de Quartier.

#### • **Le site internet des Paniers Marseillais et la page Facebook**

Mis en ligne fin 2014 sous sa forme actuelle, administré par un adhérent bénévole et mis à jour par la salariée, le site internet est très souvent consulté pour découvrir les paysans et les produits, l'actualité des PAMA, essayer des recettes ou réserver un panier mis en troc ou don. Chaque PdQ a une page qui le présente et renvoie vers les blogs spécifiques. L'année prochaine, le site internet sera corrélé avec l'interface de commandes en ligne.

La page Facebook est gérée par un administrateur, Eric Dehorter. Elle relaye l'actualité des PAMA et partage les informations des partenaires. Elle est connectée aux pages Facebook des associations et des producteurs membres.

#### • **La communication avec d'autres structures**

Dans la continuité des liens tissés depuis leur création, les PAMA entretiennent des relations avec différents acteurs du monde agricole et du monde alternatif :

Équitable Café, Le Conservatoire des Cuisines Méditerranéennes, Collectif pour la Transition citoyenne, CCL, AMU, Collectif Roosevelt, Equitable café, Casa Consolat, Dar Lamifa, Bio de Provence et plus particulièrement Agribio 13, Solidarité Paysans pour le conseil juridique et financier, La DTTM, L'ADEAR 13 et ARDEAR (PACA), La Confédération Paysanne 13 et paca, La Chambre d'agriculture du 13, Foll'avoine (à Avignon), APTE (Association pour la Promotion des Techniques Ecologiques), Filière paysanne, Colibris, Mouvement pour la terre et l'humanisme ; Terre de Lien ; Alter Campagne ; Réseau Rural Français.

Les PAMA sont membres du Pôle InPACTPaca (journée du 7/06, 26/09 et 10/11/2016). L'observatoire du Circuit-court s'est arrêté en juin 2016 faute de moyens financiers, le partenaire public principal n'apportant plus de financement.

Projet AcceCible : La FNCIVAM (Fédération Nationale de Centres d'Initiatives pour Valoriser l'Agriculture et le Milieu rural) a obtenu un financement du CASDAR (Compte d'affection Spécial au Développement Agricole et Rural) Ministère de l'Agriculture pour le projet « AcceCible : Initiatives pour une alimentation de qualité et durable pour tous » qui durera jusqu'au début de l'année 2019. En 2015, nous avons entamé un partenariat à long terme sur ce projet. Les Paniers Marseillais apportent leurs expériences sur des initiatives rencontrées et reproductibles. Plusieurs journées de travail ont eu lieu en 2016 (2-3/02, 31/03, 12/09, 12/10, 22/11, 7/12).

Relations Internationales : soirée URGENCI à Marseille le 29/02; journée d'études avec Divers'Ethik et Citoyen de la terre à la Villa Méditerranée le 20/10 « Entrepreneuriat solidaire, jeunesse et innovations pour un développement économique durable en Méditerranée »

#### • **La promotion des « Paniers Marseillais »**

MEDIAS : Claudette CASTAN, co présidente PAMA, dans la revue Solidarum, 09/2016 ; Thierry GOZZERINO, maraîcher, sur Fr5 rediffusion de « Vente directe du champ à l'assiette », 30/10 ; Christian RIOUSSET, maraîcher, sur Fr3, quand ? Agnès Kenedi Haincaud, salariée des PAMA, sur radio « RCF Dialogues », 21/11

## **VI- Information et Sensibilisation des différents publics**

Nous avons développé un savoir-faire de sensibilisation sur l'agriculture, l'alimentation et l'environnement. Nous avons continué d'élaborer des supports pédagogiques nécessaires aux interventions dans les écoles et pour les manifestations publiques lors desquelles nous échangeons, expliquons, faisons déguster légumes, fruits, jus de fruits.

### **- La Semaine du Goût, du 10 au 14 octobre 2016**

Au parc du 26ème centenaire, en partenariat avec la Caisse des Écoles, nous avons accueilli des classes de primaire de différents quartiers de la ville. L'accueil et la sensibilisation ont été assurés par Thierry Gozzerino et Jean-René Péré. Les enfants ont pu découvrir des formes, des goûts, des couleurs très divers. Après dégustation de fruits, légumes et jus, les enfants sont repartis avec quelques fruits et légumes afin de partager leurs découvertes avec leurs parents.

### **- Interventions dans les écoles : 2 décembre 2016**

Dans le cadre du festival Alimentterre, avec la Marcotte et Artisans du monde, les PAMA ont assuré une projection-débat avec 2 classes de seconde au lycée des Calanques, le vendredi 2 décembre.

### **- Diffusion des publications des PAMA :**

Nous continuons à vendre nos 2 livres de cuisine "Du Panier à l'assiette". Ces deux ouvrages proposent des solutions simples pour la cuisine de légumes frais, de saison : un pour l'été et l'autre pour l'hiver.

### **Manifestations où les PAMA ont tenu un stand**

- 19 janvier – réunion du Collectif marseillais de la Transition à la Ruche.
- 20 janvier – Journée Nationale du FNCIVAM près d'Aix.
- 26 janvier – Groupe de Travail SAT (Système Alimentaire Territorial) animé par le Réseau Rural PACA, Gardanne
- 30 janvier – Fête le Climat à l'Équitable Café.
- 1 mars – Journée FEADER, organisée par l'Observatoire Régional des Circuits-Courts, Hôtel de Région
- 8 mars – Intervention comme formateur pour le CTRC PACA (Centre Technique Régional de la Consommation) dans une formation autour des CC et de l'alimentation
- 19 avril – Soirée Innov'Marseille à La Ruche
- 4 juin – Fête du Vélo, Parc Billoux
- 24 juin – 9e Fête des Paniers Marseillais, campus de Luminy
- 4 août – Fête populaire Attac, Belle de mai
- 06 septembre – Vivacités, forum des associations, Parc Borély
- 24 septembre – Fête de l'Agriculture paysanne (ADEAR 13), La Gavotte - Les Pennes Mirabeau
- 4 octobre – Projection du film « Demain », par Mouves, au Mucem
- 11 octobre - Projection du film « Demain », par Mouves à l'EMD (école commerce)
- 3 novembre – Réunion d'information de Terre de Liens sur les Roselières, Casa Consolat
- 15 novembre – Fairtrade Lab, Comment nos choix de consommation construisent-ils le monde de demain ? À l'Ecole Kedge
- 17 novembre – Salon SOEko, présence sur stand MGEN, parc Chanot
- 30 novembre – Semaine Agir Ensemble, présence sur stand MGEN, au Pharo (AMU)
- 2 décembre - Présence sur stand MGEN, à l'ESPE (ex IUFM d'aix)
- 2 décembre – Intervention en classe au Lycée des Calanques, festival Alimentterre
- 5 décembre – Groupe de Travail SAT (Système Alimentaire Territorial) animé par le Réseau Rural PACA, St-Maximin la Ste Baume
- 12 décembre – Partenaire de l'événement « Panier à ne pas nier », IngéBio (AMU)